

Merci de votre chaleureux accueil, mesdames et messieurs, et de votre invitation - elle arrive à point nommé - à prendre la parole devant votre assemblée annuelle.

Je suis particulièrement heureux d'être le premier ministre du Commerce extérieur et le premier ministre de l'Industrie, des Sciences et de la Technologie à m'adresser à votre conseil. Cette rencontre tombe particulièrement bien, puisque le centre des activités de mes deux ministères tourne autour de l'appui des initiatives stratégiques. Tous les secteurs de l'économie canadienne font face à des défis de compétitivité qui peuvent, en partie, être relevés par des initiatives stratégiques et par des partenariats stratégiques. Je voudrais vous entretenir davantage de ce que cela signifie pour votre industrie.

J'ai rarement eu l'occasion de m'adresser à une association industrielle à un moment aussi crucial de son histoire, ni à un moment aussi crucial de l'histoire de notre pays. Le Canada en est à un point tournant de son histoire. La base de nos systèmes économique et politique est remise en question comme jamais auparavant. La réaction du gouvernement du Canada, depuis quelques mois, a été de procéder à des consultations constitutionnelles poussées de par le pays. Le gouvernement vient d'annoncer une initiative cruciale qui aidera les Canadiens à redéfinir un grand nombre de leurs structures politiques.

En même temps, des impératifs de compétitivité exercent des pressions croissantes en vue d'une transformation de nos structures économiques. Lorsque j'étais ministre des Finances, j'ai exposé dans mon budget de février 1991 certains des défis de compétitivité qui s'offrent au Canada. Le discours du trône annonçait que le gouvernement lancerait une initiative destinée à améliorer la compétitivité du Canada, une initiative dont je vais vous parler.

Votre invitation à assister à votre assemblée me donne l'occasion de parler au deuxième exportateur mondial de fruits de mer. Mon thème principal - la compétitivité - ne vous est pas étranger. Malgré le ralentissement économique de la dernière année, le Canada et les Canadiens abordent les années 90 avec l'un des meilleurs niveaux de vie au monde. Depuis la fin des années 40, nous avons connu une expansion qui nous a fait passer d'une riche base de ressources à une économie vigoureuse et diversifiée, des plus compétitives.

Aujourd'hui, le marché est mondial, et il évolue si rapidement que nous devons réagir sans tarder pour en relever les défis. Les facteurs qui sont à l'origine de ces profonds changements qui caractérisent le marché sont les suivants :

- un rythme sans cesse plus rapide de changement technologique;
- une économie véritablement mondiale, où les sociétés internationales déterminent de plus en plus les courants commerciaux transfrontaliers;